

DIARIO DE



BARCELONA,

Del Domingo 9 de

Setiembre de 1798.

El dulce Nombre de María; y San Gorgonio, Mártir. = Las Quarenta Horas están en la Iglesia de San Sebastian, de Padres Clerigos Menores: se reserva á las seis y media.

Sale el Sol á las 5 h. 39 m.; y se pone á las 6 h. 21 m. Hoy es el 29 de la Luna: sale á las 4 h. 11 m. de la madrugada; y se pone á las 6 h. 23 m. de la tarde: pasa la Luna por el meridiano á las 11 h. 24 m. de la mañana. Debe señalar el Relox al medio dia verdadero las 11 h. 57 m. 3 s.

Día 7.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.
A las 7 de la mañ.	19 grad. 0	27 p. 11 l. 0	E. N. E. Cubierto.
A las 2 de la tard.	18 0	27 10 5	N. E. Idem.
A las 11 de la noc.	17 0	27 11 0	E. Entrecubierto.

Continúa la idea de la Geografía.

Forzoso era que para hacer creíbles estos movimientos al rededor de un cuerpo central, y su perseverancia en cada sistema, se diesen razones que persuadieran su posibilidad á mas de la comunicacion ú origen del movimiento, dimanado de la explosion primera, y de las sucesivas. Se observó en todas las partes de la materia cierta tendencia mútua entre sí, que hacia creíble, y aun precisa para desunirlas en su principio la explosion: y se infirió una general atracción en toda la naturaleza, la qual se aseguró ya, era la causa, de que aun las porciones de materias separadas en cada sistema, conservasen la indispensable Ley de la tendencia hácia su centro convertido en fuego, y

siempre superior en masa. Vióse igualmente que en el movimiento al rededor de un centro, adquirian los cuerpos movidos la fuerza de huir por una recta, tangente al arco ó curba que describian, y se llamó esta fuerza. *Fuerza centrifuga*, como tambien *centripeta*, la que los detenia, tirandolos hácia su centro. En virtud de estas dos fuerzas se demostró que podian perseverar, girando en torno de sus centros, ó cuerpos centrales las porciones de cada sistema separadas por la explosion.

Mas como las vicisitudes, varios aspectos, y nuevos fenómenos que observó el hombre, en la porcion ó masa (denominada tierra) en que fué criado, le interesaban de muy

cerca, era consiguiente la aplicacion ó estudio por lograr su conocimiento, y precisa una mayor observacion de las circunstancias del sistema en que se hallaba, y de la masa que le dió la existencia ó manutencion. Dixóse mundo al sistema: y sirvió tambien esta palabra para denotar la tierra con todos sus adherentes y refondez. La descripcion, pues, de esta masa ó tierra, fué lo que se llamó Geografía; y como era preciso que abrazara muchos conocimientos, se formó baxo de este nombre una ciencia compuesta de otras muchas, ó una enciclopedia útil á todas las clases de la sociedad, y particularmente á la que estuvo siempre destinada para

la defensa y direccion de las demas.

Ayudado en esta ciencia pudo el hombre responder á las siguientes quæstiones. Primera: ¿Cómo se verifican en la tierra los dias y las noches? Segunda: ¿Cómo su desigual duracion en distintos tiempos, y en diferentes parages de su superficie? Tercera: ¿Cómo la sucesion de las quatro estaciones del año, y los raros fenómenos que ocasionan? Cuarta: ¿Cuál es la figura de la tierra, y su magnitud? Quinta: ¿Cuál y cómo su superficie? Sexta: ¿Está ó no poblada su extension? Séptima: ¿Cuáles son los efectos que resultan de la diversidad de las materias que constituyen la tierra, y qual el uso de ellos? (Se continuará.)

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

Embarcaciones venidas al Puerto el dia de ayer.

De Denia y Tarragona, en 11 dias, el Patron Juan Cardona, Valenciano, Llaud San Antonio, con algarrobas, habones y cebada.

De Idem, en 5 dias, el Patron Joseph Paris, Valenciano, Llaud San Antonio, con cebada y espartería.

De Aguilas, en 7 dias, el Patron Joseph Alemany, Mallorquin, Xabega la Divina Pastora, con espartería.

De Idem, en idem, el Patron Pedro Masot, Mallorquin, Xabega número 41, con espartería.

De Idem, en idem, el Patron Baltasar Ferrer, Mallorquin, Xabega la Virgen del Carmen, con espartería.

De Valencia, en 5 dias, el Patron Juan Bautista Mari, Valenciano, Llaud Santo Christo del Grao, con arroz y trigo.

De Idem, en 7 dias, el Patron Juan Bautista Gallart, Valenciano, Llaud Santo Christo del Grao, con 200 cahices de trigo.

De Valencia y Salou, en 14 dias, el Patron Gregorio Fenellós, Valenciano, Llaud Santo Christo del Grao, con aguardiente.

Fiesta. Hoy, dia 9, tres Devotos de Ntra. Sra. de la Misericordia, le consagran una Fiesta en la Iglesia de Santa Catalina, de Padres Dominicos: á las 10 habrá solemne Oficio, y predicará el Rev. P. Lector Domingo Comerma; y á las 3 de la tarde habrá el Santísimo Rosario.

Libros. Regula Cleri: nueva impresion, con adiciones, por el Sr. Agustin Pozzi, Presbítero, de la Congregacion de la Mision de Génova. = Respuesta á los reparos de un soltero en la eleccion del Matrimonio, molestias que teme, y reflexiones para templarlas. = Di-

sertación latina, que incluye las provisiones de incontinenti. = Diálogo sobre ciertas dádivas. = Arte de edificar sin agravio del vecino. = Satisfacción á las preguntas y respuestas del padre de familias para evitar los pleytos sobre el heredamiento de los hijos, por el Dr. Poncio Cabanach, Abogado de la Real Audiencia de Cataluña: véndense en la Librería de la Viuda Massuet, baxada de la Cárcel.

Avisos. A Gerónimo Olivier, Comerciante de esta Ciudad, le han sido entregadas por la Oficina de Correos algunas Cartas con el nombre de Gerónimo Olivier, las que reconoce no ser para él: el Suge-to á quien puedan pertenecer, acuda frente la Lonja del Mar, en la plaza de los Encantes, preguntando por el expresado Gerónimo Olivier, que dando las señas las entregará.

Don Ramón Argemir, que el año anterior abrió Escuela de Letras en esta Ciudad, ofrece este año, por habérsete pedido con instancia, enseñar también las dos Gramáticas Castellana y Latina, ayudado de un Pasante: tiene su Aula por ahora en la calle de Monjuich, casas nuevas de Corbellas; la que volverá á abrir mañana 10 del corriente.

Qualquiera que tenga que hacer coser y planchar, acuda cerca de la plaza de Marquillas, á la casa del Sr. Pablo Batadia, esquina de la calle del Pou de la Figuera, al tercer piso.

Ventas. El que quiera entender en la compra de una Casa, ó bien quiera acensarla, sita en esta Ciudad, y buena para todos Oficios, acuda á su Dueño Antonio Xañer, Maestro Albañil.

El que quiera comprar un Caba-

llo español, cerrado, de cerca de 8 palmos de alto, acuda al Cochero del Sr. Marqués del Castillo de Torrente, que dará razon.

El que quisiere comprar una hermpsa Juca, de 4 años, acuda á Pablo Burgá, Tendero, en la Tapinería.

En el Despacho de este Diario darán razon de una Casa y Huerto que se vende en Cornellá.

El que quiera comprar un buen Cupé, usado, pero bien tratado, y de buena vista, el Maestro Sillero Alexo Soler, que vive en los Encantes, frente de la esquina de San Sebastian, dará razon.

El Sr. Jayme Calvet, Maestro de Obras, en la calle de la Canuda, dará razon de un trozo de Tierra de buena calidad y útil, que está de venta.

Se vende Vino de Málaga de superior calidad, al lado de casa del Sr. Gomis, en la Barra de Ferro.

Retorno. En la Fontana de Oro, calle dels Bondillers, hay un Coche de Retorno para Madrid, y una Berlina de quatro Mulas para Alicante: el Mozo dará razon.

Alquileros. Antonio Mares, Platero, en la calle de las Filateras, en la Boria, tiene una Casa para alquilar.

En la calle den Robador, casa número 39, tercer piso, se alquila un Quarto adornado, y con cama.

El Sastre que está en las casas de las Monjas Carmelitas, en la calle del Hospital, dará razon de una Sra. Viuda, que tiene una Habitación para alquilar á un Sr. Sacerdote, y si es necesario le cuidará; y lo mismo á qualquiera otra persona decente.

Pérdidas. Quien hubiese encontrado una Almeñdra y botón de oro,

con un granate, se servirá entregarla á Catalina Lan, viuda, que vive en la calle mediana de San Pedro, casa de Esparraguera, Hortelano, en donde enseñarán la compañera y darán una gratificación.

El que haya hallado una Arracada de boton y almendra, se servirá entregarla á Joseph San Martí, Zapatero, á la esquina de la calle del Argenter, y se le dará una gratificación.

Qualquiera que haya hallado un Pendiente de oro, de figura circular, adornado de piedras azules, y filigranado, que se perdió el Lunes próximo pasado, se le suplica lo entregue en el Despacho de este Periódico, que se le dará una correspondiente gratificación.

La semana pasada se extraviaron de la casa de Truos, de la calle de Jesus, siete Votas de Villar: qualesquiera que las hubiere hallado, hará el favor de entregarlas al Padre Sacristan de los Trinitarios descalzos, que se le dará su gratificación.

Servientes. Se necesita una Muger para cuidar de una Criatura de un año y alguna otra ocupacion domestica: en el Despacho de este Diario darán razon.

El Sombrero de la calle de los Boteros, dará razon de un Matrimonio que desea servir.

En la Fonda nueva, calle del Hospital, darán razon de un Joven de habilidad, que desea servir.

El que vende pan en la calle de la Fontseca, informará de un Hombre abonado para cuidar de un Almacén.

Se desea encontrar una Muger soltera, de edad de 36 á 40 años, para servir en una casa de poca familia, que sepa guisar, planchar y todos los demas quehaceres de una casa, y que tenga quien la abone: podrá acudir á casa de Juan Bautista Durán, Fabricante de sedas en la Boria, que es quien la necesita.

Qualquier que necesite un hombre para escribir y llevar las cuentas de alguna casa de esta Ciudad, ó por Guarda Almacén, ú otra ocupacion que no desluzca su carácter, tiene sugetos de distincion para el abono de su hombría de bien y buena conducta; acuda á la calle de Robador, en casa de Juan Bentás, que informarán del Sugeto.

Nodrizas. En el callejon de las Banquetas, que sale á la calle Ancha, casa de Boloix, hay una Nodriza, cuya leche es de 11 meses, y desea criar.

En casa de Vilella, número 13, calle del Regomi, enfrente de la Lotería, hay una Nodriza, cuya leche es de tres semanas, y desea criar.

Precio de los Aguardientes en Reus.

En el Mercado celebrado aquí el Lunes 3 del corriente, se vendió el Aguardiente refinado de 24 H 109, á 25; y el Olanda, de 18 y 5, á 18 y 15.

Teatro. Hoy, á las seis, se representa por la Compañía Española la Comedia, intitulada: *El Embustero engañado*: con el Bayle de Céfalo y Poeris; y un divertido Saynete.

CON REAL PRIVILEGIO.